
Cour végétale 
école Anne Frank Palaiseau

Calendrier   : 

- Comité de pilotage mairie : novembre 2020

- Budget et contacts avec professionnels 1er trimestre 2021

- Début concertation partenaires et usagers : avril mai juin 2021

- Travaux : juillet aout 2021

- Inauguration : 21 septembre 2021



1) Constat établit par la mairie, décideur du projet

les cours des établissements scolaires sont composées de surfaces asphaltées, imperméables et pauvres en biodiversité.

Dans certaines cours, on note peu de végétation. Les enfants évoluent dans un espace urbain stérile qui ne répond plus

aux enjeux environnementaux actuels.

Les enfants passent un tiers de leurs temps dans les cours, elles doivent devenir des espaces de jeux, d’échanges de

détente et de partage. Il est Important de repenser leur configuration afin de les rendre mieux adaptées au contexte

climatique et à l’évolution des besoins des enfants.

2) Objectifs et enjeux

penser un projet global par école. Il s’agit notamment de :

 intégrer des îlots de fraicheur (vague de température importante l’été)

 désimperméabiliser les sols

 végétaliser les cours (introduction de la biodiversité, récupération eau de pluie etc.)

 « dé-genrer » les espaces et permettre leur réappropriation

 intégrer des équipements permettant de varier les expériences sensorielles, relationnelles et imaginaires

 Faire le lien entre le projet de circulation douce de la Ville et les écoles (rack à vélo)



Les principaux enjeux techniques et pédagogiques sont de :

 Préserver la biodiversité

 Améliorer le cadre de vie des enfants

 Favoriser leur épanouissement en trouvant un équilibre entre sport, détente et créativité

 Améliorer leur bien être

 Sensibiliser les enfants à la préservation de leur environnement

3) plan d’action

Création d’un comité de pilotage (élus mairie, chefs de service : Education, des services techniques réfèrent

école, des espace verts) , d’un comité technique ( responsables du projet et techniciens mairie)

En complément de ces instances, selon mes conseils, il a été proposé d’associer les acteurs suivants à

l’élaboration du projet :

• Les enfants des écoles avec l’appui des enfants du CME
• Les représentants de parents d’élèves
• La direction d’école

Cette concertation avec les usagers est indispensable , j’ajouterai que plusieurs réunions ont été nécessaires et 
salutaires, cela a permis à la mairie de réviser son projet en fonction de nos besoins. Sur proposition du maitre 
d’œuvre, nous avons choisi les essences d’arbre, les plants des bosquets, nous avons imposé « la via ferrata »qui 
s’est avéré un très bon choix car peu couteuse à entretenir et elle a du succès, refus de huttes (surveillance des 
élèves). 



AVANT : cour de 1462 m², essentiellement 

goudronnée, quelques arbres, marquages sport au 

sol, peu d’ombre





Travaux juillet aout 2021 pour une inauguration en 

septembre 2021

Protection des pelouses (6 semaines) pour la pousse

Mobilier rondin





Jardinières pédagogiques

Arbres à hauteur déjà 

conséquente lors de leur 

implantation





Cours de sciences : plantations

Possibilité de faire cours également sous la pergola



La cour actuellement 

octobre 2024









2 mois de travaux, entièrement débitumée

Cout : 300 à 400 € par m²

Qu’en 
pensent les 

usagers

L'herbe ne 
pousse pas 

sous les 
arbres

On peut faire 
classe dehors 

On a de 
l’ombre

Ca met de la boue 
dans l’école quand 

il pleut

C’est compliqué 
de faire du 

sport 



Retour d’expériences depuis 3 ans d’utilisation : 
• Cour appréciée des enfants dans le partage des zones, très appréciés : la via ferrata, le parcours à billes, les tables de ping

pong, cercle de lecture peu utilisé car bancs trop éloignés, jeux de ballons ne leur manquent pas 
• cour appréciée des familles, modernité, visuel agréable, garage à vélos trottinettes, 
• Cour plutôt appréciée des collègues même s’ils déplorent  la terre dans l’école les jours de pluie et le manque de place 

pour faire du sport, ils apprécient les jardinières pédagogiques, la place pour mettre des mini serres, il a fallu en 
revanche, réinventer les jeux de cour car plus de ballons ni de foot, des caisses de jeux de cour ont été créées et nous 
avons investi dans le tennis de table. Grâce au garage à vélos, la pratique des circulations douces  s’est un peu 
développée chez les enseignants et quelques élèves,



Avantages

• Beau visuel , agréable et apaisant quand on arrive
• Plus de zones d’ombre qui  donnent une vraie

fraicheur au  bâtiment (5 degrés de moins que                                   
bâtiment en  face) 
• Zone calme/ zone dynamique: partage équilibré selon 

profil des élèves, 
• Plus de foot et ballons, plus de jeux mixtes, influence 

sur le climat scolaire
• Moins d’accidents graves, peu eu le Samu en 3 ans 
• Ecole dehors possible
• béton drainant, la pluie ne  va pas dans les réseaux, 
• Plantations, connaissances des herbes, a aidé au 

développement de notre charte  EDD compost etc.

Inconvénients

• Nous sommes la première cour sur ce modèle, et 
certainement la seule:  la mairie déploie d’autres cour 
dans la ville mais avec moins de végétalisation ( cout et 
entretien) 

• Réparation fréquentes: pergola, corde , couts  et 
maintenance

• Replanter pelouse fréquemment 
• Mobilier coute cher pas possible d’équiper en  siège 

plastique  car pas l’esprit bois
• Saletés dans l’école quand pluie
• Sport plus possible comme avant, manque d’espace et 

marquage au sol, se réinventer


